

Los Debates

AÑO XIV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2355

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 7 pesetas.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Viernes 15 de Febrero de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
Cebrian y Compañía.

COMERCIO

Hispano-americano

La pérdida de las colonias ha dejado sentir en mas alto grado que nunca la necesidad de fomentar nuestro comercio.

Al desaparecer la enseña patria de las últimas posiciones, la presencia de los barcos españoles en los mares americanos es cada vez mas infrecuente, como si extinguido el poderio colonial de España no quedaran en las repúblicas del Nuevo Mundo cuantiosos intereses que pueden ser factor importantísimo de nuestra prosperidad económica.

Nadie diría al considerar la insignificancia de las relaciones mercantiles entre España y América, que en dicho continente alienta el espíritu del gran pueblo que lo ganó para la civilización, porque otros que nada hicieron en esta obra redentora son los que, ocupando un lugar que de derecho corresponde al nuestro, se benefician con las ventajas comerciales.

Hora es de que se gane el terreno perdido. Las favorables disposiciones de los países americanos que acentúan sus simpatías a la vieja España, evidenciadas en el Congreso celebrado en Madrid el pasado año, son las circunstancias mas a propósito para que, auxiliándose recíprocamente la acción de los particulares y del Gobierno, tengan la eficacia debida los esfuerzos que en este sentido se realicen.

La mayor parte de los productos agrícolas podrían, sin grandes difi-

cultades, abrirse paso en los mercados sudamericanos, hallando por este medio una compensación a los quebrantos mercantiles en otros que las tarifas elevadas sustraen a nuestro comercio.

Véase hasta qué punto llega la poca importancia del que sostenemos con América.

Méjico importa por valor de 42.000.000 de pesos y sólo dos corresponden a España; de cien y pico millones que exporta, vienen 800.000.

La importación de Uruguay es de 26.000.000 y de los 20 millones que solo nos corresponden 2.000.000 por la primera y menos de 500.000 por la segunda. Argentina importa 112 y exporta 115, y sólo tres y un millón, respectivamente, afectan a nuestros cambios.

Otro tanto pudiera decirse respecto de las demás repúblicas, con lo cual puede comprenderse lo mucho que nos falta para establecer la intimidad de relaciones que deben ligar a pueblos hermanos.

En otro orden de consideraciones, no ya los intereses mercantiles de todos serian los favorecidos, sino algunos mas elevados, por lo que a la América española se refiere.

En efecto, el espíritu de absorción de los anglo-sajones, bien a las claras reflejado en la política de Mac Kinley, solo podría dificultarse con esta unión entre España y las repúblicas ruinas, para las cuales constituyen un peligro gravísimo las tendencias del Norte de América.

de 1564. Por decisión de su padre estudió en los primeros tiempos de su juventud la carrera de Medicina, y aunque en un principio mostró cariño por esta ciencia, después la postergó al estudio de las Matemáticas, a las observaciones astronómicas y a los trabajos de mecánica.

Vencida la resistencia de su padre, que se oponía tenazmente a que su hijo estudiara otras materias que las de Medicina, Galileo se dedicó por completo a sus estudios predilectos, y tal fué su aplicación, que a los veinti-

dos años había ya descubierto el isocronismo en la oscilación de la péndola y la balanza hidrostática, y a los veinticuatro obtenía la cátedra de matemáticas de la Universidad de Pisa.

En 1592 se trasladó a Padua, donde continuó sus estudios científicos e inventó el telescopio, y como ya entonces gozaba de grandes prestigios entre los hombres de ciencia, este importante invento y otros que a él siguieron colocaron a Galileo en un puesto eminentísimo.

Por estar plenamente convencido de que con ello no sostenía ningún error, hizo público que la tierra giraba alrededor del sol, calificando con ello de errónea la creencia que acerca de tan importante extremo se había tenido hasta entonces.

Tan transcendental declaración fué motivo bastante para que las autoridades eclesiásticas le señalasen una multa de 100 escudos por herejía cristiana y le hicieran comparecer ante el tribunal de la Inquisición, y entonces fué cuando pronunció su memorable «é pur si muove», frase conservada cuidadosamente por la Historia como prueba de la entereza con que Galileo sostuvo su opinión sobre los movimientos de la tierra.

Dado el fanatismo religioso que imperó en los siglos XVI y XVII, a Galileo no le quedaba más suerte que sucumbir víctima de él, hecho que, para desgracia de la ciencia, se registró en Roma, el día 14 de Febrero de 1633.

HERNANDO DE ACEVEDO.

(Prohibida la reproducción.)

Los melenudos

Recuerdo que en el Círculo vasconavarro, que allá por el año 80, en que empecé mi carrera, había en Madrid, le decía una tarde Gayarre a su paisano Sarasate: «pero, hombre de Dios, ¿por qué no te cortas esa pelambre? bien está que se la dejen crecer los que no tienen arte, porque a falta de arte, melena; pero tú...»

A falta de arte, en efecto, melena ó sombrero de éste ó el otro corte, ó cualquier otra majadería con que llamar la atención de los distraídos transeúntes y *épater le bourgeois*, ó digamos, dejar turelato a hortera.

Y con la melena cantar a la Belleza. (así, con letra mayúscula), y citar a cada paso a los santónes del *Mercurio*

de France, y a tales ó cuales franceses que hayan recibido el márchamo de la aduana literaria francesa.

No conozco impotencia mayor que la que se oculta bajo eso que llaman modernismo. De originalidad ni chispa, parecen unos a otros los modernistas como un camarón a otro camarón. Ni son más complicados que los camarones. Ya el aceptar ese ú otro mote cualquiera es prueba más que suficiente de falta de originalidad y de impotencia.

Nada conozco más imitativo que el que se dá a sí mismo el dictado de modernista. Constituyen la turba suelta de los que por el año 60 eran románticos, naturalistas por el 80 y serán cualquier cosa mañana. Su característica es la petulancia.

Dedicáanse a descubrirnos hoy a Ibsen, mañana a D' Annunzio, al otro día a Walt Whitman, después a Carlyle ó a Villiers de l'Isle Adam ó Mallarmé.

doles con epítetos sonoros, y de cuando en cuando nos descubren también a Firdusi, a Homero ó a Virgilio, pero traducidos, por supuesto, y traducidos al francés.

Lo que no nos descubren es a sí mismos ni saben ellos descubrirse.

Ahora les ha dado a esos excelentes chicos por la Belleza—así, con letra mayúscula—y quien no le entona endecha y se arrodilla ante ella y se pasa las horas muertas, que no vivas, incensándola y le endilga letanías, ni siente lo bello ni cosa que lo valga. Porque sabido es que sentir lo bello y tener alma de artista y una moderna es estarse charlateando de Nuestra Señora la Belleza y darnos con ella la lata como no poco le sucede al bueno de D. Annunzio.

A otros les da por la Vida—también con letra mayúscula—y la Vida por aquí y la Vida por allá, y los demás, lo que no tenemos más que nuestras respectivas y humildes vidas—con letra minúscula—ni sabemos lo qué es vida, ni lo sabremos jamás.

Otros cantan a la Voluntad—siempre con letra mayúscula—y se despiertan cada día dispuestos a querer algo con energía, solo que los pobres se dan de cabezadas y no saben lo qué quieren. Es lo que les ocurre a esos volitivos que como querer, allá están ellos queriendo querer algo y llevarlo a cabo por encima de todo dios, solo que ese algo que han de querer no parece. Como no parece la cosa bella que los otros han de sacar de la Belleza.

De nuestra colaboración

Hombres

Y

Obras

GALILEO

15 de Febrero

En la histórica Pisa vino al mundo el sabio Galileo, el día 15 de Febrero

En resolución, todo eso es impotencia y nada más que impotencia. Porque lo que se ve es que los creadores de cosas bellas han perdido poco tiempo en endechar á la Belleza, se han distraído poco en cantar á la Vida los que más y mejor han vivido y no se detienen á exaltar la Voluntad los que de veras saben querer. Por sus obras los conoceréis, y lo cierto es que no veo por ninguna parte las obras de los mayusculizadores, de nuestros melenados. Si es que las guardan veladas á los ojos de los profanos en las capillitas en que celebran sus ritos esotéricos decorándose unos á otros con la banda del genio, buen provecho les haga.

Porque estos buenos muchachos se reconocen unos á otros géneos, á despacho de despejarse luego, y se extienden sus correspondientes diplomas y matan el tiempo en desdeñar á los demás mortales que por su parte ni siquiera les dedeñan á ellos.

Mientras juegan al intelectualismo y al esteticismo en sus capillitas de culto esotérico ó en sus conciliábulos de desdeñamiento á los profanos, todo va bien. Lo malo es cuando, aprovechando cualquier cosa de la calle, quieren hacer sus pinitos y decir «aquí estamos, aquí está la intelectualidad» Entonces habría que cogerles, ráparles las melenas, meterles en una prensa y enseñar al público que no dan mas que un dedal de suero; el resto materia leñosa.

MIGUEL DE UNAMUNO.

A VUELTA PRIMERA

Viendo, sin duda, los González que los actuales acontecimientos pueden traernos un cambio radical en la política española, están haciendo méritos á la vez con la reacción verdad y con la república, separándose por consiguiente del partido conservador. Así nos lo cuenta anteayer *El Ebro*, cual colega publica en primera plana el artículo clerical de los González, que apareció pocos días antes en *La Verdad* y que de buen grado suscribiria el mismísimo D. Ramon Nocedal.

Como nos gusta habiar con las pruebas en la mano, ahí va algo de lo que dicen los González. Atacan duramente al exministro conservador D. Alejandro Pidal, á quien acusan los González de haber repartido un discurso contrario á la Religión católica; censuran al gobierno que nos rige y NOS RAJA (¡qué guapos deben estar los González con la boina ó el bonete!) Y acentuando más los González su conversión al integrismo, se expresan en estos términos:

«Algunos católicos ayudan y sostienen á los periódicos liberales porque éstos, á pesar de estar el Liberalismo condenado por la Iglesia, pretenden ser liberales y católicos á la vez, y así engañan y extravían y pervierten á los incautos.»

Y arremetiendo sus ataques al gobierno, dicen: «Pero la madre del cordero está allí en el fondo infecto de las lógias, donde se decreta todo lo malo, y en la perversidad y maldad del sistema liberal

que ejecuta y pone en práctica lo que las glorias decretan, ó lo toleran y consienten.»

Y por último, hacen los González la siguiente declaración, ó mejor dicho, adhesión á las ideas que sustentan *El Siglo Futuro*, El Dr. Sardá y el P. Montaña; léanla bien nuestros amigos, que es de suma importancia: «Hay que luchar sin tregua ni descanso en defensa de la Religión de nuestros padres, ahogando el mal con la abundancia del bien, como aconsejaba el ilustre Balmes, y arrancar de nuestra patria y hacer astillas del maldito árbol del Liberalismo.»

En cambio, no sabemos si, asustado de sus manifestaciones integristas, ó es que cuanto hacen ó dicen los González está inspirado por un cerebro perturbado, de tal forma se produce su periódico en los números siguientes, que *El Ebro* publica anteayer un suelto, que reproducimos para que juzguen nuestros lectores de las convicciones políticas de esas gentes:

«El diario local «La Verdad», que hasta ahora había sido liberal conservador, ha ingresado en el partido republicano, según parece desprenderse de la lectura de su número de ayer.»

Las últimas noticias recibidas de Zaragoza acusan el mismo estado de gravedad en la enfermedad que aqueja al Exmo. Sr. Arzobispo de aquella diócesis, si bien se notan algunos síntomas que hacen conce-

Mucho celebraríamos que estas esperanzas se viesan confirmadas y que el Ilre. Sr. Alda recobrase en breve la salud perdida.

Como se ha puesto de moda hacer manifestaciones contra las asociaciones religiosas, en lo que dan muestra de los grados de cultura de nuestro país y cómo entienden la libertad los que solo la desean para abusar de ella, no se lee en los periódicos otra cosa que agresiones injustificadas contra los religiosos de distintas órdenes, que no han cometido otro delito que creer que, al amparo de la ley, podrían residir en España.

Afortunadamente, en esta ciudad, no solo no se ha tenido el mal gusto de imitar lo que se ha hecho en otras poblaciones, sino que todos los partidos están dando muestras de corrección y de cultura que les dan derecho á gozar de la libertad, que es una é igual para todos.

Escriben de Castellón:

«La guardia civil de varios puestos inmediatos á éste ha sido concentrada en Castellón.

Nosotros creemos que las oportunas medidas adoptadas por las autoridades y las imposiciones del buen sentido evitarán, si no lo han evitado ya, que ocurra aquí nada estos días.»

Es de esperar.

Dirigida por el novillero Francisco Duart (a) *Chirrita* y con asistencia de varios aficionados, se ha verificado en los Prados de Amposta la tiente de algunos novillos de la ga-

naderia de D. Antonio Tallada, que resultaron de gran bravura y excelentes condiciones para la lidia.

El laureado escultor señor Benlliure ha terminado en los talleres de Masriera y Campins, de Barcelona, el precioso jarrón con que la ciudad de Buenos-Aires obsequiará á S. M. la Reina Regente.

Dicha obra de arte, que constituye una de las mas hermosas creaciones del genial artista valenciano, será remitido mañana á Madrid.

El nuevo Prelado de la diócesis de Barcelona, cardenal Casas, hará su entrada solemne en aquélla, en los primeros dias de Abril próximo.

En cumplimiento de lo ordenado por el Gobierno, anteayer y ayer vistieron las tropas de gala y ondeó el pabellón nacional en los edificios públicos, hallándose engalanados los balcones de la Comandancia militar y Casas Consistoriales.

Las tropas fueron obsequiadas con un rancho extraordinario.

Dicen de San Sebastian que anteayer, por efecto de la baja temperatura y á pesar de hallarse la mar tranquila, los pescadores que salieron del puerto tuvieron que volver pronto por no poder sufrir el intenso frío.

Con anuencia de la Junta local de Sanidad han sido abiertas de nuevo las escuelas públicas y privadas de la vecina ciudad de Roquetas, que permanecieron cerradas una temporada á causa de la epidemia de sarampión, reinante.

Por el ministro de la Gobernación se ha resuelto que las Diputaciones que se elijan en el próximo mes de Marzo se constituyan el día 1.º de Mayo, después de celebrada la junta provincial del censo que habrá de formarse por los actuales diputados.

Nuestro apreciable colega *La Derecha*, de Zaragoza, da cuenta del nombramiento del nuevo juez de este partido en las siguientes líneas:

«Nuestro querido amigo don Enrique Roig ha sido nombrado juez de primera instancia de Tortosa.

El señor Roig que ha desempeñado el mismo cargo, por espacio de algunos años, en el distrito del Pilar de esta ciudad, con el celo é inteligencia en él proverbial, deja grandes amistades en la población.

Sentimos muy de veras la marcha del ilustrado funcionario de Justicia, como lo sentirán todos los que se honraban con su amistad.»

Por las juntas directivas del Centro Mercantil, Cámara de Comercio, Casinos de la Independencia y Artístico y otras sociedades de Zaragoza se ha acordado pedir la destitución del gobernador y del jefe de policía y abrir suscripciones para socorrer á los heridos en los últimos sucesos y á las familias de aquéllos.

Aprovechando las vaca- ciones concedidas con motivo de la boda de la Princesa de Asturias, han llegado á esta ciudad la mayoría de los estudiantes paisanos nuestros, que cursan en las Universidades de Barcelona y Valencia.

El frío sigue imperando en esta comarca, seguido de su corte de catarros, afecciones reumáticas y otras enfermedades propias de la estación, si bien de vemos considerarnos muy felices, al leer en la prensa diaria las bajas temperaturas que se registran en otras provincias.

Según leemos en un cole- ga, parece que anteayer, en Valencia, un numeroso grupo asaltó las Casas Consistoriales, arrancando la bandera nacional que allí ondeaba con motivo de la boda de la Princesa de Asturias.

En Zaragoza se ha recibi- do un cablegrama en el que se da cuenta de haber sido alcanzado por un toro en la plaza de Saltillo (Méjico) el popular matador de toros aragonés *Villita*.

Dado el acostumbrado laconismo del telégrafo, dice un colega de aquélla ciudad, nos es imposible decir nada acerca de la importancia de la herida sufrida por nuestro valiente paisano; pero, á juzgar por la forma en que esta redactado el cablegrama y por la persona que lo suscribe, debe ser de bastante importancia.

Por ahora sólo podemos adelantar que los médicos que asisten á Nicanor confían en que éste sanará de la cornada.

Hoy habrá cableografiado á Méjico la familia de *Villita* pidiendo más detalles acerca de su estado.

Mucho celebraremos que se confirmen los pronósticos de la ciencia, para que en el plazo más breve pueda tornar á las lides taurinas el valiente diestro, completamente restablecido del percance.

En la recaudacion de con- tribuciones de esta ciudad se han recibido las patentes especiales correspondientes al actual año natural, de cuyo documento podrán proveerse en las oficinas de dicha recaudación, desde el día 16 del corriente mes, hasta fin del mismo.

Conviene tengan presente los Ayuntamientos de la provincia la obligación en que están de remitir antes del 20 del actual, á la dirección de los trabajos estadísticos, el cuaderno numérico del censo de población, pues de no hacerlo así se nombrarán comisionados cuyas dietas y demás gastos correrán á cargo de los alcaldes que antes de dicha fecha no hubieran cumplido este servicio.

Durante la pasada epide- mia de sarampión han fallecido en la Villa de Alcanar cerca de ochenta niños.

La Cámara de Comercio Española de Burdeos, en vista del aumento de derechos de Aduana votados por la Cámara francesa, sobre los vinos, ha circulado una enérgica protesta contra aquel acuerdo ilegal y dirigiéndose á varias corporaciones, entre ellas el Fomento del Trabajo Nacional, encareciendo la necesidad de que se eleven expresivas exposiciones al Gobierno en el sentido indicado y empleen cuantos medios estén á su alcance para recabar del de la vecina nación vuelva sobre un acuerdo que tan lastimosamente lesiona intereses que conviene á todo trance salvar de los efectos que necesariamente ha de producir medida tan poco meditada é injusta.

El alcalde más grande de todos los municipios franceses. Mr. de Saintpole, alcalde de Pasy en el departamento de Eure et Loire, que acaba de ser elegido consejero general de este departamento, mide dos metros y cinco centímetros.

El digno magistrado llamó extraordinariamente la atención en París cuando se celebró el banquete, porque sus compañeros, á su lado, se consideraban muy rebajados y casi indignos de representar á sus respectivos pueblos.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza. Amoniaco y nitratos para primavera.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 14 de Febrero de 1901.

Barómetro

Máxima 757; Mínima 756; Oscilación 1.

Termómetro

Máxima 18; Mínima 4; Media 11.

Evaporímetro, 3'4.
Pluviómetro, 0.
Estado del cielo, Nimbos.
Dirección del viento, N. O.
Observaciones: Termómetro seco, 11. Idem húmedo, 8.

El Alumno,
Martinez Bellubi
El Alumno,
Juan Ballester.

SECCION OFICIAL

REAL COMPAÑIA DE CANALIZACION y Riegos del Ebro

En virtud del anuncio inserto en la «Gaceta» de Madrid y en cumplimiento del artículo 9.º del Convenio aprobado por sentencia de 9 de Noviembre de 1891 en los autos de suspensión de pagos de esta Compañía, se procederá á la distribución de la parte correspondiente á los acreedores en los rendimientos obtenidos hasta 31 de Diciembre de 1899.

La Gerencia de la Compañía, con el objeto de dar las mayores facilidades posibles á los acreedores, ha dispuesto que el pago se efectúe en las oficinas de Barcelona y en las de Tortosa.

En su consecuencia, los interesados cuyos créditos no estén sujetos á retención judicial, podrán recoger en estas oficinas (calle-carretera del Temple, frente al Parque) los impresos para formalizar las facturas, todos los días laborables, de las diez á las

doce, desde el día 15 al 28 de los corrientes, y el primer día no festivo de cada semana, á las mismas horas, desde el primero de Marzo en adelante.

Tortosa 14 de Febrero de 1901.— Por autorización del Gerente, *El jefe de Administración*, MARIANO YERRO.

**LIBROS
-
PERIÓDICOS**

Instantáneas

Su número 123 resulta de mucho interés: Plana en colores: tiple Carmen Domingo; vistas de Sarriá, Portugal, Sevilla, Valladolid, Córdoba y Madrid; Homenaje á Pérez Galdós; Eduardo VII, Rey de Inglaterra; el cartel del Baile de Bellas Artes; plana de figurines de máscaras para niños; tres escenas, ilustradas, de la obra *Lo Cursi*, de Benavente.

Literatura de M. M. Guerra, G. Fernández, S. Freije, García Toscano, Sánchez Vera, F. Franco, J. Benavente, V. Casanova, Lazram y Garcia Parra.

Cuatro planas, ilustradas, del *Quijote*, cuatro de la preciosa novela de Solís *La institutriz*, una de la mujer elegante y su casa, y Entrenamientos.

Esta revista reúne inmejorables condiciones y es la más grande y económica.

Se vende en la librería de Voltes, Angel, 7.

Correo de Madrid

13 de Febrero de 1901.

La crisis

Un periódico de la mañana dá como seguro que en el Consejo de hoy quedará fijada la fecha en que ha de presentar su dimisión el Ministerio. Añade que la crisis se planteará el sábado.

Manifestaciones

Anoche los sucesos adquirieron verdadera gravedad.

La guardia civil dió repetidas cargas, causando muchos heridos y contusos.

A las once de la noche las farmacias de la Puerta del Sol estaban atestadas de gente.

A las doce desapareció el movimiento reinando tranquilidad toda la noche.

Hoy la villa y corte ofrece el aspecto de una población en estado de guerra; as calles y plazas más importantes ocupadas militarmente; apenas transita gente por la capital.

Contribuye á dar mayor aspecto de tristeza y desolación la huelga de cocheros iniciada hoy con tal unanimidad, que carecen de carruaje hasta

los ministros de la Corona y el alcalde de Madrid.

En la Carrera de San Jerónimo y en la calle del Carmen y de Alcalá transitan grupos dando gritos á la libertad.

La guardia civil los dispersa, cargando sobre los grupos.

Un centenar de personas situadas en la Puerta del Sol gritaban: ¡Viva la libertad! y contestaban ¡Ora pronobis! ¡Abajo Caserta! ¡Ora pronobis!

Un escuadrón de caballería ha caído sobre los manifestantes, quienes al dispersarse iban cantando: ¡Ora pro nobis!

En Santander

Durante todo el día de ayer se decía que por la noche ocurrirían graves acontecimientos.

Antes de anoecer comenzó á acudir gente á la plaza de Numancia.

Los grupos, muy numerosos y en actitud hostil, comenzaron á gritar viva la libertad, abajo la reacción.

Unas parejas de la guardia civil, de caballo, dispersaron estos grupos, que al poco tiempo se rehacían frente á la redacción de *La Atalaya* que fué apedreada; los amotinados dirigiéronse por la calle de Burgos á la plaza de Miranda, donde existe la residencia de los jesuitas.

El tumulto entonces fué imponente, revistiendo caracteres de verdadera gravedad; dividiéronse los manifestantes después de apedrear el Convento y un grupo numeroso se encaminó á las afueras de la población, donde existe el convento de frailes carmelitas.

Antes de que la fuerza pública, que entonces era muy escasa, pudiese evitarlo, los amotinados derribaron las puertas y penetraron dentro del edificio, causando destrozos de consideración.

Los Padres, que estaban recogidos en sus celdas, huían poseídos del mayor pánico, algunos de ellos sin tiempo para vestir el hábito.

La llegada de fuerza de la guardia civil evitó que ocurriesen desgracias, pues los amotinados habían rociado de petróleo la puerta principal del convento, que empezaba á arder cuando llegó la benemérita.

Sofocado el incendio después de muchos esfuerzos, pudo restablecerse la tranquilidad á primeras horas de la madrugada.

Gran número de amotinados lanzáronse por las calles en diversos grupos al mismo tiempo que ocurrían los sucesos reseñados, apedreando las casas de los carlistas é integristas más caracterizados.

Por las noticias transmitidas que ha dejado circular la censura supónese que los hechos han revestido mayores proporciones.

Entierro de Campoamor

A las tres en punto se ha realizado el entierro de Campoamor, que ha sido imponente manifestación de duelo.

Todo Madrid ha desfilado por el ministerio de Agricultura, en cuya magnífica rotonda convertida en capilla ardiente está expuesto el cadáver. Contra lo que se esperaba, no se ha

realizado manifestación alguna después del entierro.

Un contraste:

Al lado de las colgaduras nacionales del ministerio de Hacienda, contrasta ver las negras de la Academia de Bellas Artes, puestas hoy por la muerte de Campoamor.

Impresiones

Relacionado con todo lo que ocurre, se ha hablado hoy mucho de crisis, habiendo sonado los nombres de los generales Weyler y Polavieja para formar gobiernos fuertes, con Sagasta, Silvela y las primeras figuras de la monarquía española.

CLINICA

DEL

MÉDICO-CIRUJANO

D. Ramon Rodriguez Sanz

ESPECIALISTA

en cirugía y enfermedades de la mujer

Consulta de once á una.

Mártes y viérnes gratuita para los pobres, de nueve á diez y media.

CALLE DEL TEMPLE

Casa Correos, 2.º piso 1.ª puerta

TORTOSA

Vegetales cultivados en los criaderos de la *Colonia Gassol*, de PEDRO ABADIE.

Acacias para paseos y carreteras.—Mandarines.—Manzanos variadas clases.—Membrilleros.—Melocotoneros.—Naranjos.—Perales variadas clases.—Piñanos de varios tamaños para paseos y carreteras.—Palmeras de varios tamaños.

Varios otros vegetales á precios convencionales.

Nuevo Consultorio homeopático

DEL

Dr. Piñana

En este nuevo Consultorio homeopático se curan por estudio especial y con este procedimiento enfermedades crónicas, aun siendo muy rebeldes.

Calle del Carmen, n.º 10, pral.

TORTOSA

Oficial Barbero

Se necesita uno, á todo estar, en la barbería de D. Francisco Tomás, Pasaje Franquet

Posada de España

DE

D. Ignacio Garcia

Rambla de San Carlos

Tarragona

HOTEL UNIVERSAL
SALETA Y MALE
 20, SAN PABLO, 20.
 (frente al Gran teatro del Liceo)
BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su enterado servicio constituyen el verdadero confort.
 Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio a la carta.—Habitación con 6 sin asistencia.
 Intérpretes a la llegada de los viajeros y vapores.

Alfonso Meifren
 CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curación de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., a precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pehre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

GLÓBULOS
Medicamentos Homeopáticos de todas clases

Aconitum.
 Arnica montana.
 Arsenicum album.
 Assafetida.
 Belladonna.
 Brionia.
 Chamomilla.
 Colchicum.
 Digitalis purpurea.
 Hyosiamus niger.
 Ignatia.

Ipecacuana.
 Kali carbonicum
 Mercurius.
 Nux vomica.
 Opium.
 Phosphorus.
 Pulsatilla.
 Rus toxicodendrum.
 Sulphar.
 Verarum album.

FARMACIA Y LABORATORIO de Monner
Carbó, 15—Pescadores, 2 y 4

TORTOSA

TINTURAS MADRES

LA GRESHAM
 COMPAÑIA INGLESA DE



Seguros sobre la vida
Y DE RENTAS VITALICIAS
FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados
PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA. Comisionado en Tortosa, D. JOSÉ GONZÁLEZ QUINZA. Banqueros: El Banco de Tortosa.



Representante en Tortosa: Droguería de DON ENRIQUE CARPA.

En este mismo establecimiento se expenden todas las primeras materias para la confección de guanos.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente Capas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

Desde 5 PESETAS
Relojes
 comprándolos por docenas en los almacenes de relojería de
Carlos Coppel
 Fuencarral, 25, Madrid
 PIDASE EL CATALOGO
 Venta al por mayor y menor

La gota y el reumatismo

El reumatismo reconoce por causa el acumulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y gotoso, aun cuando al parecer demuestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionalismo de sus órganos con aquel veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incansables sobre estas dolencias nos llevaron a conseguir un preparado especial que aplicado por el procedimiento *cuta forosa* se introduce en el torrente cir-

culatorio destruyendo el exceso de aquel ácido tan nocivo. Teniendo en cuenta sus brillantes resultados y que no todos los enfermos pueden concurrir en Madrid a nuestra consulta, la hemos preparado en forma de líquido para poderse administrar en gotas que es el antídoto del doctor Sebille, las cuales, careciendo de mercurio, sales de potasio y de principio alguno peligroso para el organismo, constituyen un verdadero purgativo, con cuyo empleo constante y mudado de la acción local de la pomada anti-reumática, Busacca, se obtiene la curación. De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el Consultorio Médico Internacional, Arenal, 1.—Madrid.

SALVACION DE LOS NIÑOS

Denticina Oliveres
INFALIBLE

Facilita la Baha a los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la Baha, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices. *Cuchis*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La Denticina Oliveres, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que con cada caja les evita muchas enfermedades a que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desdoblamiento de la Baha.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

De interés general!

AGUA abundante y potable
en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

Sres. Barberá y C.ª
 Plaza de San Juan, 18

TORTOSA